

# Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, domingo 21 de febrero de 1886.

Ricardo Villafraza,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

**BERNARDO SOTO**  
ES EL CANDIDATO POPULAR  
PARA PRESIDENTE DE  
LA REPUBLICA EN EL  
PRÓXIMO PERÍODO  
CONSTITUCIONAL.

## ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

## REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

## SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1.00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0.10

## CALENDARIO.

FEBRERO DE 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Dom. 21 **Septuagésima.** Santos Felipe, obispo, Servalo y Fortunato, mártires, y Dositeo, confesor.

Lan. 22 La Catedral de San Pedro en Antioquia.

## DIARIO DE COSTA-RICA.

### Insistencia oportuna.

Decíamos ayer:

“Las creencias merecen respeto, porque al fin y á la postre ellas son arroyos que nacen en las fuentes puras del corazón.

“Los planes demagógicos son vientos que al soplar sobre aguas tranquilas, producen la turbulencia y el desborde. Por consiguiente hay que detenerlos.”

Y al decir eso, sabíamos que el Gobierno, siempre dispuesto á sostener su propia honra y la estabilidad de la paz, trabajaba asiduamente para descubrir la manera como unos cuantos descon-

tentos levantaban el sombrío momento de las perturbaciones.

La lucha electoral terminaba; pero aquellos que habían apelado á semejante lucha porque en su seno se depositaba un almacigo de venganzas, no quisieron someterse á la ley suprema de la opinión ni al veredicto inapelable de la voluntad popular.

Injurias sin motivo, agravios sin causa, amenazas sin pretexto: todo eso, derramado libremente, no bastaba para satisfacer el propósito firme y la resolución perseverante de herir y de manchar todo lo que en el actual Gobierno es noble por la elevación del carácter y es simpático por el brillo del patriotismo.

Definida la situación, conforme al derecho, y según las prácticas republicanas; definida mediante la actitud serena y resuelta de las mayorías, la oposición se fué no á los templos donde la fe encuentra majestad celestial y esperanzas inmortales, sino á ese recinto lóbrego y sombrío donde el fanatismo tiene impulsos terribles y ambiciones desapoderadas.

En los templos hay perfumes de pureza.

El alma, que tiene algo que se ha llamado *sed de lo infinito*, busca allí misteriosas inspiraciones; siente la necesidad de mejorar sus condiciones íntimas para levantarse hasta Dios en alas de una merecida bendición.

Los demás lugares donde el fanatismo obra como poder, están rodeados de sombras y plagados de blasfemias.

Allá todo es armonía; acá todo es ruido.

Allá los dogmas irradian.

Acá es un problema cada idea, por sencilla que parezca, y una divinidad cada hombre, por hipócrita que sea.

La oposición no podía apelar á la fe, porque esa paloma, blanca como nos la representa un célebre comentario filosófico, se cierne en alturas adonde no llegan ni pueden llegar las humanas miserias.

Apeló al fanatismo; hirió una de las cuerdas más vibradoras de

la malicia, y quiso unir en un mismo cántico las notas que brotan del espíritu que se eleva con los gritos que despide el interés que se rebaja.

Se escribió una circular dirigida á todos los pueblos con el objeto de producir escándalos y de alterar la tranquilidad; circular en que no se invocaba un principio religioso, sino la causa aislada y enteramente personal de un prelado.

Las oposiciones deben manejar dos armas poderosas. cuando aspiran á títulos de respeto; y esas armas no son, sino las ideas amparadas por la convicción, y la opinión compactada por las ideas.

Programas políticos y fiscales, que mejoren y que impulsen, deben manifestarse.

Pero prescindir de las reglas más sencillas de la política y de la conveniencia, para exaltar la ignorancia que en ocasiones es turbellino que ofusca, y en otros casos temporal que destruye; abrir con perfidia abismos y sepulturas, sin meditar ni en lo impuro de los esfuerzos que para ello se hacen ni en lo tético de los anhelos que se ocultan; tomar de la maza á la sencillez incauta para presentarle, en vez de láminas modernas que contribuyan á su educación objetiva, ídolos grotescos que desvirtúen la tranquilidad de su conciencia, y predicar, en vez de la sana doctrina que conserva la paz y asegura el derecho, la máxima falsa que aparece como amenaza contra el buen criterio y como maldición contra la moral pública, eso equivale á cumplir una misión horrible y á asumir una horrible responsabilidad.

Pueblos laboriosos necesitan libertad que es aire y trabajo que es pan.

Libertad posee el de Costa Rica: libertad para el bien y por el bien. Libertad pura, que así huye de las fórmulas hipócritas y de las tradiciones veladas, como de la engañosa demagogia.

El trabajo abunda y produce. Secar tantas fuentes de ventu-

ra, es matar en germen el feliz porvenir de la Patria.

Nosotros condenamos con mayor energía el propósito de causar la intranquilidad, cuando él se manifiesta por medio de la corriente del fanatismo. Y es que en la historia hemos leído que ese fanatismo, movido por la ambición y cegado por siniestros resplandores, nunca ha caminado sino sobre crímenes de eminados y sobre ruinas acumuladas. Hemos presenciado sus exageraciones, siempre sangrientas, y sabemos que no ha tenido nunca la palabra que convence, el argumento que instruye ni la razón que conmueve, sino la traición como medio, y la sangre y las llamas como fin.

Pueblos enteros, escondidos debajo de la tierra; almas puras sacrificadas ó escarnecidas; el progreso mismo herido más de una vez por la espalda, son testimonios elocuentes de lo que el fanatismo ha cumplido en los diversos períodos de sus diversas agresiones.

La obra lenta de la instrucción popular: remediará tarde ó temprano todo lo que aún puede aparecer y todo lo que aún aparece como viciado en el seno de la sociedad; destruirá cualquier forma de la idolatría para erigir sobre todas las eminencias del alma, la idea de una Divinidad sublime. “no comible en ningún pan ázimo”; establecerá comunicación racional y juiciosa, santa á fuerza de ser sencilla, entre el alma pura y la verdad resplandeciente.

Los Gobiernos, en tretanto, y para preservar todo lo que es justo y legítimo, deben obrar con energía, siempre que el fanatismo, que reviste la más repugnante forma de la vieja escuela, quiera conmover el edificio social.

Lo contrario sería una complicidad funesta y un suicidio lamentable.

## DISCURSO

DE

EMILIO CASTELAR.

*La política colonial—En el círculo Mercantil.*

(Continúa.)

¡Ah, señores! ¡Si pudiéramos trasladarnos á los tiempos en que los pueblos comienzan! ¡Si pudiéramos reconocer las sociedades humanas en sus principios, y por un esfuerzo de la historia! ¡Ah! Con razón háse dicho que el libro de la geología es un libro de política, y con razón podría decirse que no podemos comprender todos los bienes que hemos allegado, como no comprendemos la felicidad y la salud y la juventud hasta que la hemos perdido.

Sí: acordaos porque podeis recordarlo, puesto que las fibras de vuestro cuerpo han pertenecido á otras edades, como pertenecen á un mundo interior las raíces de las plantas; acordaos de aquella edad cuaternaria en que aparece por primera vez el hombre, en que los montes, convertidos en volcanes, niegan casi la quietud y la estabilidad de la tierra, y la cintura de nieves eternas que circunda los valles, forma brusco contraste con el fuego que por todas partes se dilata; y los aires no son esta atmósfera diáfana, á través de la cual vemos ahora los astros, sino huracanes llenos de tormentas y de espesísimas nubes, y gramíneos arborescentes, helechos gigantes que apenas podemos comprender ahora, y cuya existencia se revela en los terrenos carboníferos, cubren la tierra mientras el hombre aullando, con las pieles no curtidas, por toda defensa con el hacha de piedra, afilada por otra hacha de piedra, compañero del tigre gigantesco, del mastodonte, del elefante de las grandes lanas, de multitud de seres que lo atisban y que quieren matarlo, el hombre apenas se conoce á sí mismo, apenas se distingue de los demás seres animados: ese hombre que tiene hoy el telégrafo y el arpa en sus manos, que lleva la corona de sus derechos en sus sienes, que entona los cantos de Mozart, que repite los versos de Victor Hugo y de Zorrilla; ese hombre, redimido por la virtud divina del trabajo, del cambio y de la libertad. (Aplausos).

Y señores, vuelvo á mi comparación. Decía que el régimen comercial, el movimiento de los intereses produce las artes, las ciencias, las inspiraciones más idealistas, y como se necesita confirmar estos apotegmas los confirmaría con la historia y os lo digo en confianza: apenas me atrevo á hablar de historia (Risas.) He sido quince años catedrático de esta asignatura; pertenezco sin merecimiento ninguno á la más alta de las corporaciones científicas de mi patria que se dedica al estudio de la historia, á la Academia de la historia; he escrito algunos libros traducidos por la bondad de una juventud que me sigue á todas partes, traducidos á todos los idiomas cultos;

y con todo esto no hay sacristán en España que no diga que yo me paso la vida falsificando la historia. (Grandes risas.) Y sabéis por qué? Pues yo os lo diré.

Todavía no han podido obligarme á recoger un verso histórico: pero una vez en una improvisación, en la célebre improvisación á Manterola, hube de decir: los "frailes del siglo XI," y porque los frailes no se llamaron así hasta el siglo XIII, me pusieron de oro y azul.

La equivocación era bastante liviana y mucho menos para tomada en cuenta en una improvisación; y sin embargo, un ilustre enemigo mio, el señor marqués de Pidal, consagró nada menos que 30 ó 40 páginas de un folleto á probar que yo no sabía una palabra de Historia: es verdad que los frailes de ahora, que no usan hábitos, sino levita y chaleco, son mucho peores que los antiguos (Risas).

Pero vamos á ver: ¿por qué yo no se historia? Pues no la se porque la economía y la libertad mercantil se vuelven contra la tasa, todavía pasa; porque las ciencias filosóficas emancipen el entendimiento humano, porque la industria rompa los restos de las sociedades absolutistas y feudales, pero en cuanto entra uno en el seno de la Historia, donde ellos creen que tienen su templo todos los ideales antiguos y su natural asiento todas las tiranías, se indignan por que un historiador oficial que ha conseguido su título por las mismas leyes que ellos han dado, les diga que nada demuestra tanto el advenimiento de la democracia y la santidad del derecho moderno como esa historia en cuyas páginas se ve al hombre elevarse desde el paria hasta el ciudadano moderno.

Pues bien: en la historia se testifica que esas ciudades, esas naciones mercantiles tenidas por tan egoistas, han dado de sí, todas las grandes y extraordinarias ventajas, han traído todos los descubrimientos que honran al género humano y establecen sus grandes é inmortales siglos.

La escritura geroglífica mataba el pensamiento; viene Fenicia, que es una República mercantil, é inventa el alfabeto, verdadera imprenta de aquellos tiempos: la casta oprimía al hombre, el panteísmo disipa el alma como disipa el Oceano la gota de rocío; Vienen otras ciudades mercantiles, aquellas primeras colonias por medio del comercio y afirman la personalidad humana y levantan la estatua y crean la filosofía y producen aquellas escuelas en que los hombres hablan el lenguaje de los dioses: más tarde cuando el feudalismo todo lo atropellaba y todo lo vencía, las ciudades mercantiles, esos Municipios españoles compuestos de los mercaderes de Medina del Campo y de Segovia, que tan admirablemente tejían y cambiaban el paño, levantan las milicias concejiles que rompen la servidumbre feudal, y Amalfi inventa la brújula, y Génova la letra de cambio, y Strasburgo la imprenta, y Florencia el renacimiento y Atenas la civilización.

De suerte que puede decirse que las

inspiraciones más espirituales, que las ideas más abstractas, han venido al mundo porque las han lanzado de su seno esas grandes ciudades consagradas al cambio y productoras del trabajo y del comercio

Pero el comercio, señores, debe, á mi juicio suspender un momento el gran interés que su historia y las consideraciones que sobre su historia se han hecho, para dedicar el pensamiento á otros objetos de más interés, y para no recordar á nuestros enemigos lo desgraciadísimos que han sido y lo desgraciadísimos que nos han hecho con sus siempre frustrados proyectos de negociaciones y de tratados mercantiles.

La historia del comercio se completa con otra historia, la historia de la colonización; y la colonización y las colonias son materia en este instante de tal interés, que no podrían los españoles considerarse dignos de tal nombre si no reconcentraran su atención y su pensamiento, sin énfasis impropios de su gravedad, en este terrible problema, tan preñado de guerras, que se llama, como yo he dicho en mi tema, el problema de la nueva política colonial, sobre el que voy á departir breves instantes con mi benévolo y distinguido auditorio.

Señores: ¿es cierto ó no es cierto que el mundo necesita de la política colonial?

Es cierto, indudable, y pregunto esto porque hay algunas escuelas que niegan la necesidad de las colonias, y que condenan como una utopía el deber de los pueblos superiores de civilizar y educar á los pueblos inferiores.

Yo no pertenezco á esas escuelas; yo creo firmemente que las grandes razas, que las primeras naciones, que las sociedades que han llegado á la cúspide de la civilización y de la cultura, necesitan distribuir estos beneficios entre las sociedades inferiores, y que no hay otro medio de realizarlo, que aplicar el régimen colonial.

¡Ah! Hablamos mucho, muchísimo de nuestra cultura, y si ahora pudiéramos extender el mapa y marcar los territorios ocupados por la barbarie veríamos esa inmensa Asia con imperios todavía niños, esa Mongolia y esa Tartaria en las grandes mesetas orientales, engendrando tribus anhelosas de la irrupción y de la conquista. esos grandes y antiguos pueblos como la Persia, como el Egipto, como el Africa del Norte, dominados hoy todavía por el fatalismo, y donde un Mahdi puede levantarse y descabezar á los profetas de la civilización y del progreso: la China de un lado y el Japón de otro: los salvajes y antropófagos del Africa, esos negros que parecen fetos de la naturaleza: la barbarie entera, que si no estuviera sojuzgada por los elementos de la industria, de la libertad y del comercio, todavía podría venir sobre nosotros para desarraigar la civilización, y como lo hiciera en el siglo XIII en la sagrada Jerusalén, todavía podría caer sobre Roma y abreviar en el Tiber los caballos del desierto, ansiando tomar desquite de nuestras glorias y de nuestros triunfos. (Entusiastas aplausos.)

Pero, señores, hay razas que son esencialmente colonizadoras y hay razas que son esencialmente continentales.

¿Cuáles son las razas colonizadoras y cuáles las razas continentales?

Si no lo dijera la historia, si no lo dijera la complexión de los pueblos, lo diría la misma naturaleza geográfica de las naciones.

La historia vale mucho, aunque yo no sea monárquico ni tradicionalista, porque mucho vale el tiempo, que es, después de Dios, el primero de los creadores: la complexión de los pueblos vale mucho porque para colonizar, para saber entenderse con las razas inferiores, para sufrir el sol abrazador de las regiones intertropicales se necesitan estas naturalezas complejas y sintéticas del Mediodía; pero también vale mucho la situación geográfica, porque Inglaterra isla, Noruega isla, Escandinavia isla, Grecia, Italia, Portugal y España penínsulas, tendrán siempre ante sí, las bandas de naves que son sus blancas velas ó con sus nubes de vapor, lleven á sus puertos los productos de la actividad humana, mientras las razas continentales, encerradas en sus selvas pegadas al terreno, aunque se empuñe un canciller de hierro, no podrán nunca ser colonizadoras.

(Atronadoras aclamaciones y muestras de aprobación.)

(Continuará.)

## BOLETIN.

El "Boletín Electoral" publica en el número de ayer, adhesiones de las provincias de Guanacaste y de Heredia.

La opinión en favor de nuestro candidato es poderosísima, y se manifiesta sin interrupción y sin reserva.

**Vapor "Alvano".** Según informe recibido del puerto de Limón, dicho vapor corrió peligro de averiarse, debido á un acto de ignorancia ó arbitrariedad de parte de algunos oficiales de la Capitanía del Puerto, cortando unos cables ó mecates que el capitán habia puesto al muelle para ayudar á fondear al vapor y atracar al muelle.

Un acto de esa naturaleza puede poner en riesgo las vidas de los pasajeros y tripulantes de abordado, además de la pérdida del vapor y su cargamento.

Hace tiempo que se va notando la necesidad de un práctico (marinero) que pueda dirigir los capitanes de buques ó vapores que llegan á su respectivo fondeadero, y prestarles los servicios y auxilios necesarios.

**Vapor "Toxhall"** Es probable que dicho vapor saldrá el Martes en la tarde después de la llegada del tren ordinario de Carrillo ese día, en vez de Miércoles como antes se ha avisado.—Esto es para evitar la demora de unos veinte pasajeros de color que tienen abordo en tránsito para Nueva Orleans. Ya empieza la nueva vía de Colón a los E. U. U. vía Limón y Nueva Orleans.

**Fletes.** Los de café para Puntarenas se han subido á doce reales la carga; los para Carrillo se han conservado á diez reales hasta hoy, pero esta tarde hemos visto arreglos hechos también á doce reales que es ahora el precio corriente para ambos lugares.

**Hemos** tenido oportunidad de ver parte de los trabajos que ha ejecutado en el año anterior, la Dirección de Estadística de esta República; y permitiéndose nos tomar algunos datos, apuntamos los siguientes.

Hubo en Costa-Rica durante el año de 1885, 9,242 nacimientos, 3,986 defunciones, que dan un aumento líquido de 5,256 habitantes; por manera que el total de población en 31 de diciembre próximo pasado es de 193,144,

Estudiando los detalles de ese movimiento entre los años de 1883 1884 1885, hacemos estas observaciones:

Matrimonios en 1883 1303  
Matrimonios en 1884 1252,  
Matrimonios en 1885 956,

Comparado esta última cifra con las anteriores, da una diferencia que, con respecto á la de 1884 llega hasta 295 ménos, y á 347 respecto á la de 1,883!

\* \*

—Señorita, ahí ha estado la Juliana.

—Que no vuelvas á decir la Juliana, sino doña Juliana.

Dos días después:

—Señorita, me he encontrado á la Josefa y me ha dado memorias para usted.

—!Qué nunca has de acordarte de mis advertencias!... No se dice la Josefa sino doña Josefa.

Un día después:

Nicolasa, vé á la esquina y mira que función anuncia el cartel del teatro.

La criada vuelve, y acordándose de las prevenciones de su ama, exclama muy satisfecha

—Señora, *El terremoto de doña Martinica.*

**LA LECCION DE PIANO.**

La discípula es joven y muy viva,  
(El duo así se explica)  
La voz del profesor es expresiva  
Y le encantan los ojos de la chica.  
—¿Sabe usted la lección?  
— Toda la pieza.  
— Pues empecemos ya.  
— Retire usted un poco la cabeza,  
Que hace mucho calor.  
— Perdón... ya está.  
Ese tiempo se toca con asombro:  
Más sostenido el sí.  
— Retire usted su mano de mi hombro:  
No se acerque usted tanto...  
— ¡Así!  
— Así.  
Eso vá con pedal... así...  
— ¡Cuidado!  
No me pise usted el pié  
— Vuelva ha tocar lo mismo. ¿ha he pisado?  
Pido á usted mil perdones.  
— No hay de que.  
— Tenga usted esos dedos sobre el piano,  
Continuando el sostén...  
— ¡Ay, ay, ay! No me apriete usted la mano.  
— Siga.  
— Voy bien?  
— ¡Bravísimo! ¡muy bien!  
Ese *allegro* más rápido, *crescendo*.  
*Mi, sol, do, re, mi, fa...*  
Mi amor también, hermosa va creciendo...  
— Mire usted que está oyendo mi mamá.  
— Una pena terrible me lacera:  
Deme usted inhumana,  
Una esperanza, por favor, siquiera.  
— Deje usted la lección para mañana.

LUIS RODRIGUEZ VELASCO.

**¡SIEMPRE MAS LEJOS!**

I.  
Si tras la tempestad viene la calma  
¿Por qué para mi alma  
No vendrá el placer tras el dolor!  
Si á oscura noche le sucede el día  
Porqué en el alma mia  
Tan solo reina noche de afición!...

II  
¿Por qué cual las golondrinas  
No vuelven las iluciones  
Á embellecer la existencia  
A disipar el dolor?...  
¿Por que si el sol reaparece,  
No vuelve á lucir radiante  
Una vez que se ha eclipsado  
De la dicha el bello sol!

III  
¿Por qué? Porque la ilusión  
Es al tiempo parecida,  
Una vez que está perdida  
Ya no vuelve al corazón.  
Se divisa en lontananza  
Entre débiles reflejos;  
Se vá tras ella... y más léjos  
Se sitúa la esperanza.  
Se la vuelve á contemplar  
Confundida entre la bruma...  
Se vá á alcanzarla... y espuma  
Solo se puede alcanzar!

Joaquín L. Carreras.

**REMITIDOS.**

Sr. Srio. de el Comité del Artesanos.  
MUY SR. MIO:  
Suplicamos á Ud. encarecidamente  
haga figurar nuestros nombres en la

lista de los artesanos adictos á la candidatura del Graí. Soto.  
Somos de Ud. attos. S. S.  
Francisco Gil Mayorga. Antonio Alzamora. Francisco Amador.

**LA SECRETARÍA DEL COMITÉ.**

No me anima la mezquina esperanza de medro personal, ni aspiro á otra cosa que á la tranquila tarea de mi oficio y á la paz, bienestar y progreso de la República, cuando proclamo al ciudadano don. Bernardo Soto para Presidente en el período próximo.

Odio la adulación; pero también detesto el silencio, cuando debe hacerse justicia en alta voz.

Por esto hago pública mi adhesión al señor Soto.

San José, febrero 8 de 1886.

Jesús María Reges.

Los ciudadanos que suscribimos de nuestra espontánea voluntad nos adherimos á la candidatura del General don Bernardo Soto, para Presidente de la República en el próximo período constitucional.

José Vargas. Juan R. Salazar. José González Barrantes. Nicomedes Rojas A. Jesús María Mora Jiménez. Juan González. Cayetano Bermúdez. Crescencio Carmona. José C. Solano. Rafael Zumbado. Emilio Granados. Santos F. Flores. Telesforo Montero. Julián Salazar. Benito Salas P. Juan Manuel Reyes F. Ramón Reyes. José M<sup>a</sup> Solano. Francisco Salazar. Ricardo Castro. Jesús Calderón. Franco. Fernández. Agustín Cárdenas. Pedro Rodríguez. Miguel Cordero. Bartolo Cárdenas. Andrés Bonilla. Manuel Sánchez. Juan Jiménez. Miguel Rodríguez. Antonio Rodríguez. Pedro Amador. Jose R. Amador. José M<sup>a</sup> Cortés. José Angel Cortés. José M<sup>a</sup> Carvajal. Juan R. Carvajal. José Ramón Cortés. Anastasio González. Gregorio Miranda. Anastasio Araos. Canuto Miranda. Juan Vargas. Pedro Jiménez.

Sr Secretario del Comité de Artesanos,  
DON JUAN RODRIGUEZ.

Yo adhiero mi voto al de Ud.; no sólo porque lo creo inspirado por un explícito y genuino sentimiento nacional, sino también porque cumplo con un deber como ciudadano.

Sírvase aceptar este voto sincero de un hombre que en el ocaso de la vida, y ageno á toda personal ambición política, sólo aspira á ver consolidados la paz, el progreso y el orden, bajo un gobierno progresista y constitucional.

Con toda consideración, me firmo de Ud. muy atto. y obsecuente servidor

San José, febrero 17 de 1886.

DANIEL CONTRERAS AGUILAR.

**Limón Febrero 19**

A las nueve a. m. ancló el vapor inglés "Foxall" procedente de Nueva Orleans: 8 días de mar,

538 toneladas, 29 tripulantes y al mando de su capitán A. Duane trajo de pasajeros á los Sres. A. Wesemer, U. Stefan y 7 individuos de cubierta y de carga 374 bultos mercaderías, 5 sacos de correspondencia y consignado á M. C. Keith.

Limón febrero 19. A las 10 y 30 p. m. de ayer zarpó el vapor inglés "Albano" con destino á Colón y al mando de su capitán Hugues, sin carga, pasajeros ni correspondencia y despachado por M. C. Keith.

**Puntarenas febrero 19**

Hoy á las cinco p. m. fondeó el vapor N. A. "Colima" procedente de San Francisco de Cal. y escalas. Trajo de pasajeros á los Sres. F. Moran, D. Mazariego y criado, Juan Valle y F. Estrada. Carga: 1,617 bultos de mercaderías; 6 sacos y 6 paquetes de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

Puntarenas febrero 19. Hoy á las 6 a. m. zarpó el vapor N. A. "Colima" de 2,143 toneladas con destino á Panamá, 81 trips. y al mando de su capitán J. M. Carvarly; Pasajeros Don Francisco Solera. Carga 2,358 sacos café, 65 cueros de res, 3 bultos de pieles, 3 bultos caucho, 1 caja de mercaderías, y 2 sacos de correspondencia.

Despachado por la C<sup>a</sup> de Agencias

**ANUNCIOS.**

**CAFÉ**

VÍA LIMÓN

SACOS IMPERMEABLES, protección contra el agua venden baratos.

Lujan & Mata.

6 v. 1

**AVISO.**

SE RECUERDA á los constructores, que en el depósito del Almacén la "Fama" hay un completo surtido de maderas, á precios sumamente bajos, haciéndose venir de las dimensiones que se necesiten y con admirable prontitud.

San José Febrero 20 de 1886.

3 v. 1.

# Andres del Valle Ferro Carril de Costa-Rica

## PLATERO

Calle de Goicoechea, -17.

22

**Cocinas de hierro** americanas, y chimeneas de hierro. En el Almacén de G. ANDRÉ.

10 v. 9

## EN LA FUNDICION

DE

**SAN JOSE**

se pule Café

6 v. 3

## SUCURSAL

Y PULPERIA DE

La Cervecería del León

Tengo el gusto de ofrecer al público este nuevo establecimiento situado en la casa del Sr. Juan Acuña, frente a la Estación del Ferro-carril, donde se venderán diferentes artículos de consumo a precios módicos; así como la acreditada cerveza fabricada por mí, de cebada fresca de California y lúpulo de Bohemia y Baviera, bajo la patente Pistorius de los EE. UU. de Norte-América, mayo 15, 1876, al ínfimo precio de 10 centavos la media botella y \$ 1 la docena, sea blanca ó negra.

Para mayor comodidad de mis parroquianos, tengo establecida una sucursal en San José, calle del Comercio O. y otra en Alajuela en casa antes Hotel Ocaña, calle de la Estación. Al precio indicado y con los carretones del establecimiento se despacharán los pedidos que se hagan por mayor.

Cartago, 13 de enero de 1886.

10- Guillermo Jegel.

## FIDEOS

de todas clases. sacos vacíos para Café, vasos para Vinatería, y gran surtido de vinos en Barriles y Cajas, tiene a precios muy bajos LA MARINA,

10

## UN GRAN SURTIDO

de artículos de cuero de Rusia é imitación, como portafolios, cigarreras, tarjeteras, bolsas para Sars y bolsos ó neceseres para viaje.

Acaban de llegar á la tienda de G. ANDRÉ.

10 v. 9

# Ferro Carril de Costa-Rica



## DIVISION ATLÁNTICA.

La tarifa GENERAL de fletes sobre café de Carrillo á Limón durante la presente cosecha será diez pesos por tonelada de 2.000 libras. Se harán rebajas considerables á los exportadores grandes, según convenios especiales y en proporción a la cantidad.

Llamo la atención a la gran rebaja hecha por la Compañía de Agencias y la Agencia A. K. Brown en los gastos de embarque de café por la vía de Limón.

San José, 15 de enero de 1886.

MINOR C. KEITH.

10 v. 9

## SALUD PARA TODOS

# Píldoras y Ungüento Holloway

### LAS PÍLDORAS

*Purifican la Sangre, corrigen todos los desórdenes del Estómago y de los Intestinos.*

Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños así como también para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

### EL UNGÜENTO

Es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

*Y por todas las enfermedades del pecho, no se reconoce otro igual.*

POR LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSSES,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y juntas recias obra como por encanto.

Estas medicinas se preparan *sólo* en el establecimiento del Profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, ántes 533, OXFORD STREET, LONDRES, y se venden á 1s. 1d., 2s. 9d., 4s. 6d., 11s., 22s., y 33s. el pote ó la caja y se hallan en todas las farmacias del Universo.

Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección, 533, Oxford Street, London, son falsificaciones.

13

# AVISO.

## Un magnífico negocio en Curridabat

Vendo mi casa con un magnífico establecimiento de licores Vinatería, Pulpería y Billar todo á precios cómodos; á más vendo unos cafetalitos y potreros, una parte al contado y lo demás á plazos.

La casa tiene cañería de agua propia con su baño y demás comodidades.

Para pormenores entenderse con su dueño plaza de la Estación de esta ciudad.

San José, Enero 8 de 1886.

12 v. 12

RAMÓN ROYO.

## Se avisa al Publico.

Se venden dos almácigos de café en muy buen estado; cada uno tiene 100,000 de siembra, pues uno de ellos parece ser de dos años; se garantiza que al año da cosecha; el que quiera ocurra en el barrio de San Joaquín de Heredia á

GREGORIO CAMPOS.

## HOTEL Y RESTAURANTE DE ITALIA.

PROPIETARIO,

G. DE BENEDECTIS.

CALLE DEL COMERCIO

San José de Costa-Rica.

79

## CLUB

DE PATINADORES.

Martes. Jueves y

Domingos

de 7 á 10 p. m.

G. RICHMOND.

3 v. 3



FÁBRICA DE CHOCOLATE.  
Comercio 49 Oriente.

VICENTE PÉREZ.

26 v. 14

Imp. de J. Canallas, P. Principal, 30